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近日，电影《后来的我们》在北京
举办首映式，刘若英携主演田壮壮、井
柏然、周冬雨集体亮相，作为刘若英的
导演处女作，大半个演艺圈的人前来
捧场，让她感动得几番落泪。此前，导
演张猛新作《阳台上》也在北京举办首
次发布会，主演还是周冬雨，但她同时
也是出品人。不管是刘若英还是周冬
雨，都变成了我们既熟悉又陌生的
人。而她们也通过这些光影作品，努
力学习着爱人与被爱、得到与付出。

《后来的我们》首映式放映环节，
现场抽泣声不断。尤其是那个不圆满
的结局，几乎戳中了所有人的泪点，与
此同时，观众们对导演的处理表示满
意。王宝强称自己哭了好几次也笑了
好几次，黄建新称自己流了四五次眼

泪，顾长卫称自己不是那么有泪点的
人，但是也非常感动。

“首先不是所有故事都一定有一个
美好的句号，不是所有你爱的人都要跟
你在一起，没在一起也是一种美好，”井
柏然这样解读他所饰演的“见清”的情
感世界，“像见清和小晓一样，在心里，
在某一个世界的交流，林见清希望知道
有一个男孩喜欢着小晓，一见钟情。”井
柏然感叹自己太早出道，过了会奋不顾
身地去爱一个人的年纪，“这个角色在
某种程度上弥补了我曾经的一个小遗
憾，弥补了我青春时候缺少的那一部
分，让我真正尝试到了所谓的伤痛。”而
也是因为这个结局，导演陈可辛称很羡
慕刘若英，“我刚开始做导演的时代，拍
爱情片，男女主角最后必须在一起，现

在拍爱情片必须不在一起，我觉得非常
羡慕，非常好看。”陈可辛的这番话也引
得在台下的刘若英落泪，她谦虚地表示
自己依然不懂什么是拍电影，“但是我希
望很真心地来做一个事情，其他的就交
给其他人。”也正是因为众人共同努力，
让刘若英觉得首次当导演的心情比此
前想象的要轻松一点，刘若英表示，自
己大部分时间就是把每场戏想表达的
东西跟团队的人沟通，不管是摄影、灯
光还是美术，每个人都知道她想要什
么，并能用很专业的方式呈现出来。刘
若英自己则总在跑步，“因为心里很急，
腿开过刀，跑起来比一般人慢。”《后来
的我们》于4月28日全国公映，据悉，首
日预售票房已经突破了5000万元人民
币，排片占比近50%。 （人民网）

电影《后来的我们》：
不圆满的结局戳中泪点

《跪乳的羔羊》
作词：肖勇 温都苏作曲：耿晓光
演唱：哈琳

穿越轮回的沧桑
迎来圣洁的霞光
唤醒一轮朝阳
百鸟欢唱牧歌悠扬

沉醉花草的芬芳
迷恋乳汁的清香
叩醒遍地晨霜
琴声奔放骏马驰翔

啼声嘹亮生命绽放
我是草原跪乳的羔羊跪乳的羔羊

守望蓝色的信仰
追逐绿色的梦想
亲吻天地苍茫
壮志激昂豪情飞扬

母爱激荡胸怀滚烫
我是草原跪乳的羔羊跪乳的羔羊

美丽家乡幸福成长
我是草原跪乳的羔羊跪乳的羔羊

哈琳《跪乳的羔羊》首发在
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中
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◎词曲作者

蒙古语词作者温都苏 出生在乌珠穆沁草
原，多年来他怀着自己的音乐梦想，从草原唱到
首都北京，又从北京唱到呼和浩特，一直致力于
在实践中研究蒙古族传统民歌的厚重与现代摇
滚乐的强劲完美融合，在不断的探索中逐渐形成
了一种极具辨识度的个人风格，得到了专业人士
和观众的广泛认可和极大肯定。曾多次获得包
括“全国八省区蒙古语歌曲电视大奖赛”冠军殊
荣在内的多项荣誉。

汉语词作者肖勇 又名博·阿勇嘎，蒙古族，
国家一级作家，中国作家协会会员，鲁迅文学院
第六届高级研讨班学员。1994年开始文学创
作，著有上百万字小说、散文、报告文学、文艺评
论等，两次荣获自治区文学创作“索龙嘎”奖，一
次荣获自治区精神文明建设“五个一工程”奖。

曲作者耿晓光 蒙古族，毕业于内蒙古艺术
学院音乐学院，2007年进修中央民族大学音乐
学院。毕业后一直担任作曲、编曲及音乐制作
人。为多位歌手制作专辑并为多部电影电视剧
的配乐。代表作品：《我那日夜思念的家乡》《苏
尼特故乡》《我爱中国红》《梦里的月光》《希望之
光》等。

◎歌者寄语

羔羊跪乳，是每一个草原人经常看见的场
景。羊羔一生下来，就懂得感恩。每个人也应懂
得感恩父母,因为他们给了我们生命并抚育成
人。每个人更要感恩世界，因为没有太阳就没有
温暖，没有水就没有生命。这一切就如同没有父
母就没有我们一样。我们每个人都是跪乳的羔
羊，让感恩的种子始终扎根内心，发芽结果，让世
界焕发更耀眼的光芒。
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□本报记者 邓玉霞

荒漠中，一峰身载重物的骆驼孤独
地走来，它似乎离了群，但仍然凭着灵敏
的嗅觉，艰难行进，在孤寂中寻找自己的
目的地——这是 55 集大型电视连续剧
《大盛魁》中的一个镜头，采访完编剧李
世明，我的脑海里总是闪现这个镜头，
总觉得这峰骆驼就是李世明 30年影视
经历的写照。

提起李世明，也许知道的人并不多，
但是提起电视剧《东方商人》《铁道游击
队》，尤其是去年在内蒙古卫视热播的电
视剧《大盛魁》，估计很多人都并不陌生。
而这三部巨制都与李世明有着密切关系。

电视剧《东方商人》曾经火遍全国，李
世明作为总制片人，为其付出了4年的心
血。可以说，没有他的精心筹划，这部电
视剧就不会成功出现在荧屏上。“在20多
年前，拍摄这样一部电视剧，最少需要
300万元资金。为了筹拍《东方商人》，我
毅然离开电台文学编辑的岗位，主动承担
起筹资这个苦差事。原因很简单，我实在
是太喜欢这个故事了。”李世明说。

1991年夏天，《东方商人》筹拍新闻
发布会在北京隆重举行，和中央电视台达
成共同合作拍摄的意向。“内蒙古电视台
作为主要拍摄方，先出资50万元启动项
目，并颁发授权委托书，我为《东方商人》
制片人，全权负责电视剧拍摄事宜。”李世
明说，为完成使命，他甚至与山东一家企
业合办公司为电视剧筹资。如今回忆起
其中的酸甜苦辣，李世明只是淡然一笑。
直到1993年，《东方商人》终于开拍，并在
两年后登陆中央电视台一套黄金时段播
出，轰动全国。此时的李世明却患上严重
的心脏病，不得不卧床休息。那年，他还
不到40岁。

《东方商人》的热播，使该剧的导演、
编剧迅速名扬全国，李世明也成了幕后英
雄。1996年之后，李世明转行当编剧，第
一部作品就是与我区著名作家路远合作
编剧的草原题材8集电视连续剧《迎亲马
队》。他说：“这部作品恰逢内蒙古自治区

成立50周年，我担任了制片人，也是编剧
之一。《迎亲马队》同样在中央电视台一套
黄金时间播出，产生强烈反响，并荣获全
国少数民族骏马奖二等奖。”

2002年至2011年，李世明的创作进
入丰收期，他陆续创作了《连城诀》《马
鸣风箫箫》《铁道游击队》《大路朝天》
《大盛魁》《家族的荣誉》等 5部、共 200
多集大型电视剧剧本。这些剧在央视
八套及全国各大卫视顺利播出，掀起收
视狂潮，李世明也成为国内知名高产编
剧，在影视界崭露头角。但是被掌声和
鲜花围绕的李世明始终保持低调的为人
处事风格。

一部电视剧火了之后，一般首先出名
的是演员和导演，没多少观众在意编剧。
电视剧是编剧的艺术，导演、演员实现的
是编剧意图。对一部电视剧来讲，剧本尤
为重要。比如《大盛魁》，出品方在找到李
世明之前，陆续辞退了3拨编剧，李世明
坦言：“说实话，我作为第4批编剧，心里
也打鼓，因为《大盛魁》第一部几乎没有任
何较完整的故事可参考，只知道300多年
前，王相卿、张杰、史大学3个商人，赤手
空拳创办起当时世界上最大的股份制企
业，具体是怎么做到的，他们的后人也说
不清。没办法，我只能潜下心来查阅相关
文献，两年看了近一千万字的资料，头脑
中才渐渐形成人物和故事。”

李世明是个认真的人，干起活来甚至
会“玩儿命”。在筹备《东方商人》时，他就
患上心脏病，在创作《铁道游击队》时几次
累倒住院，但是他并没有因此停止创作。
在医院里，病床就是他的创作园地。“我热
爱这个职业，投入地创作，会让我很快忘
记自己的病痛。”李世明说，在完成《大盛
魁》剧本创作后，他不得不做心脏支架手
术，最终安了4个支架。

“一部优秀的作品，需要经历时间的
沉淀，需要创作团队不计名利地无私奉
献。”这是李世明的创作理念，也是他从
事影视创作30年来秉承的敬业精神。编
剧——一个甘愿寂寞、孤独的职业，就像
远离人烟的骆驼，载重在荒漠中前行，最
后带给人们的是沉甸甸的果实。

日前，恰逢世界地球日，歌手哈琳推出全
新单曲《跪乳的羔羊》，蒙汉双语两个版本同步
首发。哈琳用音乐表达每个人都要心怀感恩，
都应善待这个美好的世界，让生命绽放得更加
精彩。
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电影《后来的我们》海报。

◎歌词
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李世明

（本版图片均为资料图）
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□实习生 杨艳 张倢


